



Yaoundé, le 24 AOUT 2020

NOTE D'INFORMATION

LUTTE CONTRE LA PANDEMIE DU COVID-19 AU CAMEROUN : LE GOUVERNEMENT EVALUE SON PLAN DE RIPOSTE SANITAIRE.

Dans le cadre de la mise en œuvre des exigences de performance et de transparence prescrite par le Président de la République dans le cadre de la lutte contre la pandémie du COVID-19 au Cameroun, le Ministre de la Santé Publique, principal acteur de la riposte sanitaire, a au nom du Gouvernement lancé ce lundi 24 août 2020, une série de consultations et de concertations avec les différents acteurs engagés de manière directe ou indirecte dans cette riposte.

La première session, tenue avec l'ensemble des responsables des services centraux du Ministère de la Santé Publique, élargie au Délégué Régional du Centre, était consacrée à une analyse de la riposte par les acteurs internes, étant entendu que le système de gestion de l'incident a été clairement séparé des services du département ministériel, afin de continuer de garantir la fonctionnalité du système de santé en contexte de crise comme celle-ci.

Aussi, dans son propos liminaire, premier point inscrit à l'ordre du jour, le Ministre de la Santé Publique, le Docteur MANAOUNDA a rappelé le contexte de la mise en œuvre de la riposte qui est passé de la phase de préparation à celle de la réponse, avec la notification des deux premiers cas positifs au COVID-19 le 06 mars 2020, alors même que jusqu'à ce moment, seules les actions de surveillance épidémiologique aux postes de santé aux frontières et de surveillance biologique au Centre Pasteur du Cameroun étaient à mener.

Il a par la suite rappelé qu'en rapport avec l'évolution de la pandémie, le Gouvernement a successivement mis à jour sa stratégie en l'articulant dans un premier temps sur :

- la recherche active des cas à travers la densification de l'offre de dépistage ;
- la prise en charge précoce des cas positifs avec entre autre l'élargissement de l'offre de soins au profit des personnes testées positives ;
- la régulation sociale articulée autour de la sensibilisation sur les mesures de santé publique, le respect des prescriptions gouvernementales en matière de lutte contre la propagation du nouveau coronavirus, la désinfection et la décontamination systématique des lieux de grande affluence ;
- la gouvernance et la redevabilité pour se conformer à l'exigence de transparence prescrite par le Président de la République.

La seconde mise à jour de la stratégie s'est quant à elle articulée autour de la stratégie des trois « T » à travers le tracking des potentiels cas positifs, à travers une recherche active des cas, le testing massif matérialisé par la multiplication des équipes et sites de dépistage et, enfin le traitement précoce des personnes testées positives.

Aussi, constatant que cette stratégie a porté des fruits, marqués notamment par le niveau des indicateurs comme le taux de guérison (91%), taux de létalité (2,1%), le taux de sévérité (moins de 0,5%) ou encore le taux d'occupation des lits (qui oscille entre 4% et 6%), le Ministre de la Santé Publique a indiqué qu'il était important de marquer un temps d'arrêt pour évaluer la riposte gouvernementale contre cette pandémie et s'interroger sur les défis à venir avec en prime la reprise des activités à fort potentiel de mobilisation des personnes, afin d'éviter une éventuelle reprise de la transmission de la pandémie.

Ensuite, le soin a été donné au Gestionnaire de l'Incident pour faire un point sur la situation épidémiologique. Il en ressort notamment que le Cameroun a connu jusqu'ici trois phases opérationnelles dont les deux premières ont été marquées par la montée progressive du nombre de cas positifs, avec une plus grande croissance au cours de la deuxième phase opérationnelle. La troisième phase opérationnelle a été marquée quant à elle par la stratégie des trois « T » qui a elle-même permis la stabilisation de la courbe de cinétique de la pandémie, puis la baisse progressive de la courbe et l'amélioration significative des indicateurs clés.

À l'entrée de la quatrième phase opérationnelle, l'enjeu est donc de maintenir le cap et de poursuivre la courbe descendante de la pandémie, mais aussi de garantir la fonctionnalité de l'activité socio-économique et d'assurer un renforcement de l'offre de soins et services de santé, suivant l'agenda de transformation du système de santé.

Après avoir identifié quelques points de force et de faiblesse qui ont émaillé la mise en œuvre de la riposte contre la pandémie du COVID-19 au Cameroun, le Gestionnaire de l'incident a relevé les défis liés à la réouverture éventuelle des frontières terrestres, maritimes et aériennes, à la rentrée scolaire, universitaire et professionnelle, aux grands événements sportifs à l'instar du championnat national de football et les compétitions internationales envisagées.

Les échanges ont par ailleurs permis de capter certains points positifs de la riposte au Cameroun, notamment la direction fixée par le Président de la République qui s'est articulée autour d'une démarche inédite dont les retours sont aujourd'hui capitalisés par certains pays, à l'instar du dépistage massif, de l'utilisation des tests de dépistage rapide par antigènes, la prise en charge précoce et parfois le traitement prophylactique des patients.

La démarche du Cameroun du point de vue des points forts a également intégré la confiance du secteur pharmaceutique avec la prise de conscience de la capacité de réponse de certaines petites unités de production des médicaments et dispositifs pharmaceutiques, mais aussi le renforcement du contrôle pharmaceutique.

Enfin, l'on peut reconnaître la démarche scientifique et critique du Cameroun en ce qui concerne les médicaments traditionnels améliorés, pour lesquels l'approche a été de privilégier l'accompagnement de toutes les initiatives locales.

En guise de recommandations et au terme des échanges nourris ouverts par le Ministre de la Santé Publique, le chef de département a rappelé la nécessité de rester tous mobilisés, vigilants et proactifs pour garantir une parfaite maîtrise de la situation sanitaire de notre pays.

Bien plus, les responsables des services centraux du Ministère de la Santé Publique ont été appelés à redoubler d'effort pour la mise en œuvre de toutes les activités programmées, conformément à l'agenda de transformation du système de santé et la lettre de mission du Premier Ministre, Chef du Gouvernement au Ministre de la Santé Publique pour l'exercice 2020. /-

**Chief de Cellule
de Communication**
Clavere Nken
Corporate Communication Expert



REPUBLIC OF CAMEROON
REPUBLIC OF CAMEROON
CELLULE DE COMMUNICATION
Communication Unit
MINISTRE DE LA SANTE PUBLIQUE
MINISTRY OF PUBLIC HEALTH